

Webinar Dewan Profesor Universitas Sebelas Maret (WDPUNS 2021)

Kepemimpinan Astha Brata: Menyongsong Generasi Emas 2045

Universitas Sebelas Maret, Surakarta, Indonesia
28 Oktober 2021

SAMBUTAN KETUA DEWAN PROFESOR UNS

Assalamu'alaikum Warahmatullahi Wabarakatuh.

Selamat pagi

Salam sejahtera untuk kita semua,

Om Swastiastu,

Namo budhaya,

Salam kebajikan

1. Yang terhormat Bapak Rektor Universitas Sebelas Maret : Prof. Dr. Jamal Wiwoho, S.H. M.Hum.
2. Yang sama-sama kita hormati Wakil Ketua, Sekretaris dan seluruh Anggota Majelis Wali Amanah (MWA) Universitas Sebelas Maret
3. Yang saya hormati Ketua, Sekretaris dan seluruh anggota Senat Akademik Universitas Sebelas Maret
4. Yang saya hormati Sekretaris dan seluruh anggota Dewan Profesor Universitas Sebelas Maret
5. Yang saya hormati Bapak-bapak Wakil Rektor dan para Dekan di lingkungan Universitas Sebelas Maret
6. Ketua Lembaga, Kepala Biro dan Kepala Bagian di lingkungan Universitas Sebelas Maret dan para peserta Webinar yang sangat saya banggakan

Puji syukur alhamdulillah kita panjatkan kepada Allah SWA, karena pada pagi hari ini masih diberikan kesempatan dan kesehatan untuk bertemu dalam acara yang sangat luar biasa, yaitu Webinar Nasional membahas masalah kepemimpinan kita menyongsong Generasi Emas tahun 2045 seratus tahun kita merdeka yang diselenggarakan oleh Dewan Profesor pada hari ini, Selasa, 28 Oktober 2021

Sebelum saya mulai memberikan sambutan, saya ingin menyapa para pembicara yang luar biasa. Yang *pertama* adalah mas Wakil Gubernur Jawa Timur, Dr. Emil Elistianto Dardak. Selamat pagi Pak Wagub, apakah sudah bisa bergabung dengan kita?. Kemudian yang *kedua*, selamat pagi untuk bapak Dirjen Dukcapil Republik Indonesia, Prof. Dr. Zudan Arif Fakhrullah, S.H., M.H. Ini juga alumni kita, ini pulang kampung untuk menengok pak Rektor dan teman-teman di Fakultas Hukum. Kemudian terima kasih juga kami sampaikan kepada Ketua Umum MASTEL, Bapak Sarwoto Atmosutarno yang beberapa kali juga rawuh di Solo, kita ketemu di gedungnya OJK di Solo, dan terima kasih kepada Prof. Sahid Ketua Komisi III Dewan Profesor yang telah mengarahkan teman-teman termasuk Prof Dr, Sariyatun sebagai ketuanya.



Bapak Ibu yang saya hormati selamat datang, selamat pagi di Webinar Dewan Profesor Komisi III Universitas Sebelas Maret. Ini sebuah peristiwa, sebuah acara ilmiah, sebuah kegiatan yang dilakukan oleh Komisi III Dewan Profesor menjelang akhir tahun ini. Ini adalah kegiatan yang ke sekian kalinya kita membahas bagaimana sumber daya manusia (SDM) itu sangat penting di dalam kehidupan sebuah bangsa. Kita ketahui bersama bahwa besok pada umur 100 tahun negara kita, kita mendapatkan sebuah bonus demografi di mana kita harapkan warga negara kita yang sekarang bertumbuh dan berkembang nanti saat negara kita berumur 100 tahun merdeka memiliki kualitas sumber daya manusia yang tidak hanya *knowledge oriented* tetapi diharapkan juga menjadi pemimpin yang kemudian meneruskan perjuangan dari para pendahulu negara kita. Kita berharap para pemimpin ini disiapkan dengan sebuah fektur dengan sebuah nilai-nilai yang tidak bisa lepas dari budaya kita. Kita mengangkat sebuah kepemimpinan, kita siapkan untuk diberikan nilai-nilai Asta Brata. Tentu sebuah nilai yang bersumber dari budaya luhur kita, seperti yang disampaikan oleh ketua panitia, yakni nilai-nilai yang bersumber kearifan lokal kita. Kearifan lokal kita bukan berarti hanya Jawa saja, tapi juga kearifan lokal yang ada di seluruh Indonesia. Di antaranya adalah kearifan lokal bagaimana pemimpin kita ke depan harus sangat toleren, gotong royong.

Dengan karakter yang dimiliki itu diharapkan pemimpin kita ke depan juga diberikan sebuah tingkah laku dengan nilai-nilai Astra Brata yang terkandung di dalamnya, kita harapkan nantinya pemimpin kita yang masih tumbuh berkembang itu akan menjadi insan, akan menjadi pemimpin, akan menjadi penerus generasi yang akan datang. Kita harapkan tambah gesit, tambah maju dan tambah luar biasa apa yang dipacai oleh pemerintah kita sekarang. Pertanyaannya adalah, apakah pemimpin-pemimpin kita ini juga perlu menengok sifat-sifat pemimpin yang ada di luar Indonesia?. Sudah tidak bisa disangsikan lagi bahwa nilai-nilai Asta Brata itu tentu bagus, tentu baik bagi kita. Tetapi pertanyaannya adalah adakah nilai-nilai dari luar yang perlu kita adopsi? sehingga nilai-nilai yang bersumber pada kearifan lokal tadi juga diperkaya atau juga dilengkapi dengan nilai-nilai dari luar tetapi itu positif untuk negara kita. Tentunya kita tidak akan menolak terhadap apa itu yang ada di luar dan kemungkinan itu berpengaruh baik terhadap kita. Sebuah contoh bahwa pemimpin-pemimpin di luar dikembangkan dengan *respect to father*, mereka harus respek kepada yang lain, tidak boleh egosentris. Ini contoh bagaimana mereka juga sangat toleren bahkan kita yang dikler *unity for the university*, bersatu dalam peradaban itu ternyata sekarang di kler juga oleh negara-negara di sekitar kita. Malaysia menyatakan juga negara yang plural, negara yang menerima beberapa budaya, Australia juga demikian. Tetapi yang mereka tidak punya adalah bahwa negara kita adalah negara yang terdiri sekian ratusan macam bahasa, kebiasaan adat istiadat yang itu barang kali tidak dimiliki oleh mereka.

Untuk itu sebenarnya pemimpin Indonesia itu, mungkin bisa memimpin dunia, karena apa karena mereka pimpin. terdiri dari bermacam-macam suku, bermacam-macam budaya, bermacam-macam bahasa. Maka mereka diharapkan bisa ngesuhi semuanya. Juga bisa sebagai panutan, sebagai pegangan atau sebagai suri tauladan yang baik. Untuk itu saya selaku Pimpinan Dewan Profesor UNS yang pertama mengucapkan terima kasih kepada panitia yang ditengah kondisi yang tidak memungkinkan untuk gesit ke sana kemari kita masih *organise*, kita bisa melakukan kegiatan ini dengan peserta yang luar biasa, telah tertaruh 300 belum lagi teman-teman panitia yang terdaftar juga. Sekali lagi kami mengucapkan terima kasih atas usaha, dan kerja sama Prof Sariyatun dan teman-teman yang tidak mengenal lelah, Dan juga kami ucapkan terima kasih kepada Komisi III Prof Sahid dan teman-teman, Prof Cucuk dan teman-teman yang juga memfasilitasi ini sehingga kegiatan ini bisa berjalan dengan baik dan lancar.

Untuk itu selanjutnya kepada Pak Rektor mohon berkenan untuk memberikan sambutan sekaligus membuka acara ini dengan resmi. Dengan harapan, dengan pertemuan ini ada sesuatu yang kita sumbangkan di dalam mempersiapkan para pemimpin kita ke depan menyongsong Generasi Emas 2045, Genarasi Emas setelah Indonesia merdeka 100 tahun. Demikian sambuatn kami mohon maaf apabila ada yang tidak berkenan, Sekian *Wassalamu'alaikum Warahmatullahi Wabarakatuh*.

Surakarta, 28 Oktober 2021
Ketua Dewan Profesor UNS

Prof. Drs. Suranto Tjiptowibisono, M.Sc., Ph.D.

SAMBUTAN REKTOR

*Bismillahirrahmanirrahim,
Assalamualaikum Warohmatullahi Wabarokatuh,
Salam Sejahtera,
Om swasti astu om,
Namo Budaye,
Salam Kebajikan..*

Yang terhormat Prof. Drs. Suranto Tjiptowibisono, M.Sc.,PhD., Ketua Dewan Profesor UNS, beserta Sekretaris dan Anggotanya.

Yang saya hormati: Pimpinan Universitas, Fakultas, Lembaga, Sekolah dan Rumah Sakit UNS;

Yang saya hormati para Narasumber:

1. Dr. Emil Elistianto Dardak, M.Sc., Wakil Gubernur Jawa Timur;
2. Prof.Dr. Zudan Arief Fakrullah, S.H.,M.H., Dirjen Dukcapil,Kemdagri;
3. Sarwoto Atmosutarno,S.E.,MBE., Ketua Umum Masyarakat Telematika Indonesia;
4. Prof. Sahid Teguh Widodo,S.S., M.Hum.,PhD., Kepala PUI Javanologi UNS.

Serta seluruh tamu undangan dan peserta Webinar yang berbahagia.

Marilah kita Bersama-sama memanjatkan puji syukur kehadirat Tuhan YME atas limpahan rahmad dan hidayahnya, sehingga kita bisa menghadiri acara Webinar bertema : “**Kepeimpinan Astha Brata : Menyongsong Generasi Emar 2045**” yang diselenggarakan oleh Dewan Profesor UNS secara luring dan daring pada pagi hari ini.

Dalam khasanah budaya disebutkan bahwa **Raden Arjuna** ketika menghadap **Begawan Kesawasidi** menerima wahyu **Makutha Rama** yang berisi **Hastha Brata**. **Hastha Brata** atau kadang dikenal dengan **Astha Brata** adalah wahyu yang berisi aspek-aspek keprabon atau kepemimpinan yang mengacu kepada sifat dari 8 dewa dan digambarkan dalam 8 unsur di alam semesta, yakni: Indra, Yama, Surya, Candra, Bayu, Kuwera, Baruna, dan Brahma (Agni). Kedelapan aspek kepemimpinan tersebut kemudian menjadi gambaran sifat dan perilaku dari pemimpin yang baik, bijaksana yang diharapkan menjadi harapan dari rakyatnya menuju cita-citanya.

Asta Brata yang bermakna delapan wahyu ini, merupakan sifat ideal dari sosok pemimpin yang bisa dijadikan referensi bagi para pemimpin di semua level dan bagi rakyat yang hendak mengukur kinerja pemimpin mereka.

Dari ajaran **astha brata** tersebut, terlihat jelas pesan moral utamanya. Bahwa, alam semesta, yang di sini dianalogikan dengan dewa-dewa, sesungguhnya telah menyediakan keteladanan perihal tugas penyalarsan kehidupan untuk mencapai kehidupan yang harmonis.

Belajar dari hikmah kebijaksanaan alam semesta tersebut, maka seorang pemimpin sejati harus sanggup bukan saja menyalarskan dirinya sendiri, menyalarskan dirinya dengan kawula-nya, tetapi lebih jauh bahkan juga menyalarskan dirinya dengan kosmis alam raya. Dan kata kunci penting merealisasikan tujuan itu, ialah sikap “**suwung ing pamrih, tebih ajrih, dan rame ing gawe**”, artinya: adalah rela bekerja dengan sungguh sungguh, memiliki kebenaran dan tanpa satupun pamrih di belakang nya.

Piwulang dan pitutur tersebut sungguh tak ternilai keluhuranya. Saya percaya jika UNS dihuni oleh insan-insan cendekia yang senantiasa memiliki dan mengedepankan “nilai-nilai keutamaan hidup” tersebut, niscaya UNS akan menjadi institusi pendidikan tinggi panutan dan dikagumi, bukan hanya karena kehebatan prestasi akademiknya semata, melainkan karena penghuninya memiliki jiwa² yang humanis.

Karakter seperti inilah, yang cocok dan perlu kita miliki dan juga ajarkan kepada para mahasiswa sebagai generasi calon pemimpin masa depan bangsa yang bertalenta, cerdas dan bijaksana.

Mengakhiri sambutan saya, ijinilah pada kesempatan ini saya mengucapkan terimakasih dan penghargaan yang tinggi kepada para Narasumber yang telah hadir untuk sharing ilmu dan pengalamannya. Ucapan terimakasih juga saya sampaikan kepada Ketua, Sekretaris dan Anggota Dewan professor UNS yang telah berinisiatif menyelenggarakan webinar yang sangat bermanfaat ini. Termasuk kepada Wakil Ketua, Sekretaris dan Anggota MWA; Ketua, Sekretaris dan Anggota SA; Para Wakil Rektor; Dekan; Ketua Lembaga dan Direktur, serta seluruh tamu undangan yang telah hadir saya ucapkan terimakasih.

Sebelum membuka acara ini, ijinlah saya menyampaikan pantun:

***Duduk manis di halaman Ngarsopura,
Sambil melihat pengamen asyik bermain.
Filofosi kepemimpinan Astha Brata,
adalah simbol kearifan seorang pemimpin.***

***Sungguh nikmatnya sarapan,
Berteman kopi dan sebutir telur.
Selamat pagi dan selamat datang saya ucapkan,
Di acara Webinar Dewan Profesor.***

Sekian dan terimakasih.
Wassalamualaikum Wr.Wb.

Surakarta, 28 Oktober 2021
Rektor,

Prof. Dr. Jamal Wiwoho, S.H., M.Hum

LIST OF COMMITTEE

Steering Committee

Chairperson:

Prof. Dr. Suranto Tjiptowibisono, M.Sc., Ph.D.

Persons in Charge:

Prof. Dr. Cucuk Nur Rosyidi, S.T., M.T.

Prof. Dr. Sahid Teguh Widodo, S.S., M.Hum., Ph.D.

Advisory Boards and Scientific Committee:

1. Prof. Dr. Sariyatun, M.Pd., M.Hum.

2. Prof. Dr. Leo Agung S, M.Pd.

3. Prof. Dr. Drs. Pranoto, M.Sc

4. Prof. Dr. Retno Winarni, M.Pd.

Organizing Committee

Chairperson:

Prof. Dr. Sariyatun, M.Pd., M.Hum.

Secretarial staffs:

1. Prof. Dr. Drs. Pranoto, M.Sc

2. Prof. Dr. Diah Kristina, M.A., Ph.D.

3. Prof. Ir. Winny Astuti, M.Sc., Ph.D.

4. Aulia Fatimatuz Zahra

Accommodation and Ceremony:

1. Prof. Dr. Sumarlam, M.S

2. Nur Fatah Abidin, S.Pd., M.Pd.

3. Bayu Astawa Purba, M.Pd.

Papers and Publication:

1. Ardeti, S.Pd., M.Pd

2. Aditya Prawira, S.Pd., M.Pd

3. Ardi Baskoro, S.S

Website Development:

1. Dewanta Arya Nugraha, M.Pd., M.Si.

2. Moehammad Alvan Prastoyo Utomo, S.Kom.

Logistic and Supporting Team:

1. Prof. Dr. Suyitno, M.Pd.

2. Joko Marjono, S.Sos.

3. Nita Triana Dewi, S.E.

4. Yoga Fernando Rizqi, S.Pd., M.Pd.

SEMINAR PHOTOGRAPH



PEER REVIEW STATEMENT

All papers published in this volume of Social, Humanities, and Educational Studies (SHEs): Conference Series have been peer reviewed through processes administered by the proceedings Editors. Reviews were conducted by expert referees to the professional and scientific standards expected of a proceedings journal published by Universitas Sebelas Maret.

TABLE OF CONTENTS

PREFACE	i
LIST OF COMMITTEE	vi
SEMINAR PHOTOGRAPH	vii
PEER REVIEW STATEMENT	Viii
TABLE OF CONTENTS	ix
Analisis Nilai-Nilai Kepemimpinan Residen Mohamad Mangoendiprojo Sebagai Pembelajaran Bagi Kaum Milenial Pada Mata Pelajaran Sejarah Di SMA Negeri 1 Terbanggi Besar T.A 2020/2021 Achmad Didik Khoirudin, Wardo, Suryo Ediono, Muadz Assidiqi	1
Membaca Serat Gembring Baring: Sebuah Ikhtiar Pencarian Pemimpinan Idaman Rakyat Akhlis Syamsal Qomar, Wardo, Akhmad Arif Musadad	8
Filosofi <i>Astha Brata</i> dalam Kepemimpinan Wakil Rakyat Menuju Indonesia Konstitusional dan Berkedaulatan Rakyat Andina Elok Puri Maharani	15
Narasi Nilai Kepemimpinan Astha Brata Dalam Manajemen Kepemimpinan Kepala Sekolah Pada Sekolah Pinggiran Angga Prasetiya	24
Mengaktualisasikan Astha Brata Dalam Konteks Krisis Kepemimpinan Asep Yudha Wirajaya	36
Perilaku Kepemimpinan Lintas Budaya Dimensi LDBQ XII Pada Kepuasan Kerja Praktisi Perbankan Di Jawa Tengah Asri Laksmi Riani, Dodi Wirawan Irawanto, Yanki Hartijasti, Ulfa Puspita	46
Aktualisasi Nilai-Nilai Kepemimpinan Astha Brata Untuk Mewujudkan Profil Pelajar Pancasila Melalui Sekolah Penggerak Atik Dwi Kurniasih	56
Relevansi Ajaran Kepemimpinan Belandaskan Filosofis Asta Bratha di Era Milenial Ayu Febrianti Akbar	63
Konsepsi Kepemimpinan Astha Brata Dan Relevansinya Dengan Mata Pelajaran Sejarah Indonesia Azril Azifambayunasti	72
Konsep Kepemimpinan Raden Mas Sahid Dan Aplikasinya Di Zaman Modern Bani Sudardi	82

Language Style Operated by Indonesian Minister of Education to Urge Indonesians to Learn from Covid-19 Pandemic as Character Leadership Value	90
Chalimah, Ainiyah Mahmudah	
Pemimpin Ideal Dan Karakteristik yang Didambakan Dalam Menjawab tantangan Zaman	96
Christianto Dedy Setyawan, Sariyatun, Cicilia Dyah Sulistyaningrum Indrawati	
Pengaruh Modal Intelektual Dan Kepemimpinan Kewirausahaan Sebagai Pemoderasi Pada Kinerja Dengan Keunggulan Kompetitif Sebagai Pemediasi Di Perguruan Tinggi Swasta	104
Eni Cahyani, Asri Laksmi Riani	
Mempersiapkan Generasi Milenial Yang Andal Sebagai Pemimpin Bangsa	114
Faruq Hasan Asy'ari	
Narasi Kepemimpinan Nani Wartabone Dalam Perjuangan Kemerdekaan Indonesia Di Gorontalo untuk Penguatan Karakter Siswa SMA	122
Ferrari Yuliawati Samsudin	
Kepemimpinan Perempuan dalam Konstruksi Berpikir Presiden Tiga Negara	129
Syaiful Amin, Ganda Febri Kurniawan, Andy Suryadi	
Gaya Kepemimpinan dan Karakteristik Pemimpin yang Efektif	144
Husen Waedoloh, Hieronymus Purwanta, Suryo Ediyono	
Aktualisasi Kepemimpinan Astha Brata Dalam Era Millenial	153
Imam Sutarjo	
Trilogi Kepemimpinan Ki Hajar Dewantara	160
Leo Agung S.	
Nalar Politik, Kekuasaan, Dan Etika Jawa Refleksi Konsep Hasta Brata Tatanan Kehidupan Masyarakat Jawa Kontemporer	167
Mibtadin	
Sikap Kepemimpinan Wirausahawan Millenial dalam Perspektif <i>Chief Executive Officer (CEO)</i> Millenial	177
Monalisa	
Karakter Pemimpin Generasi Milenial: Survei Mahasiswa Pendidikan Sejarah	184
Muhammad Azmi, Siti Marfuah	
Pembelajaran Sejarah Berbasis Nilai-Nilai Astha Brata Sebagai Penguatan Sikap Kepemimpinan Siswa SMA	194
Muhammad Fitri	

Kesiapan Generasi Milenial Sebagai Role Model di Era New Normal Riesty Amaylia Safitri	203
Gaya Kepemimpinan Yang Ideal Untuk Generasi Milineal Riki Andi Saputro	212
Eksplorasi Nilai-Nilai Asthabrata Sebagai Pendidikan Antikorupsi Rizki Rian Sari	222
Restorasi Kepemimpinan Nasional Berlandaskan Nilai Luhur Budaya Bangsa: Studi Kasus Kepemimpinan Ki Hajar Dewantara Shoffan Mujahid, Mochamad Rifqi Hananto, Nugroho Hasan, Rifqi Amrulah Fatah, David Indra Cahya	231
Perjuangan Jendral Soedirman Dalam Perang Gerilya Untuk Menumbuhkan Karakter Kepemimpinan Siswa SMA Shofia Hamdallah Mukti	236
Pemimpin Idaman Dalam Masyarakat Multikultural Siharta Leman Anwar Nababan, Wardo, Triana Rejekiningsih	247
Mewujudkan Citra Pemimpin Abad Ke-21 Bertolak Pada Ajaran Astha Brata Untuk Masa Depan Kabupaten Nganjuk Siti Musa'adah, Akhmad Arif Musadad, Sudyanto	256
Nilai-Nilai Asthabrata Sebagai <i>Local Wisdom</i> Untuk Penguatan Sikap Kepemimpinan Dalam Pembelajaran Sejarah Indonesia Siti Rhohana	263
Aktualisasi Nilai-Nilai Astha Brata Untuk Pengembangan Jiwa Kepemimpinan Generasi Z Sutina	273
Pengembangan Keterampilan Dasar Bagi Peserta Didik Untuk Mempersiapkan Era Society 5.0 Ulfiani Mabruroh	278
Pola Kepemimpinan Di Pondok Pesantren Dalam Prespektif Milenial Wafiyatu Maslahah	285
Kepemimpinan Transformasional Dan Transaksional Berdasar Nilai Ajaran Astha Brata Yanuar Bagas Arwansyah	295
Mencermati Kepemimpinan Komprehensif dalam <i>Asthabrata</i> Pardi Suratno	302
Menanamkan <i>Spiritual Leadership</i> di Era Milenial untuk Membangun Jiwa Kepemimpinan Margaretha Taniria Sarumaha, Sariyatun, Susanto	309